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Олимпийский прОект  
«сОчи 2014» тем и уникален, 
чтО за кОрОткОе время сумел 
сОздать и пОддержать ОкОлО 
560 тыс. рабОчих мест

➔

«лучшие нарабОтки будут 
распрОстранены пО всей рОссии»
— Дмитрий николаевич, сейчас, когда до игр оста-
ется буквально несколько месяцев, вы и ваша ко-
манда находитесь даже не на финишной прямой, а 
уже в нескольких шагах до финиша. Что чувствуете?
— Я бы сказал, мы находимся в нескольких шагах до стар-
та — на данный момент, главного старта в нашей жизни. 
Адреналин зашкаливает! К счастью, с командой нам повез-
ло — это профессионалы своего дела, которые не допу-
скают, чтобы эмоции в работе брали верх.
— Что ж, давайте представим, что все уже позади и 
можно наконец выдохнуть. Когда игры подходят к 
концу, что остается у людей, города, страны? У ко-
манды «Сочи 2014»?
— У тех, кто занят в олимпийском проекте, останется уникаль-
ный опыт. Once-in-a-lifetime experience, как говорят анг ли чане. 
В крупную корпорацию можно прийти сегодня, или, на пример, 
через год, а проект «Сочи 2014» — единст вен ный в своем 
роде. Это возможность, которой надо пользоваться сейчас.
— так, а в более широком масштабе — что принесут 
игры? Какое наследие они оставят?
— Вы сейчас произнесли очень важное слово. Наследие 
— это то, для чего мы по большому счету делаем Игры. 
Оно богато и многогранно.

Прежде всего это создание в кратчайшие сроки для всей 
России круглогодичного курорта и спортивного центра меж-
дународного уровня. В обычной жизни на это ушли бы деся-
тилетия, но благодаря Играм масштабные перемены прои-
зошли всего за несколько лет. При этом почти все инвести-
ции остались в России, так как 98% подрядчиков — это рос-
сийские компании.

В Сочи впервые создается безбарьерная среда — зда-
ния, транспорт и другая инфраструктура, доступная для лю-
дей с инвалидностью. В городе уже насчитывается около 
800 доступных объектов, более 100 адаптированных авто-
бусов, 40 км маршрутов, обустроенных для маломобиль-
ных граждан, а также пляжи и парки, соответствующие всем 
стандартам безбарьерной среды.

Все лучшие наработки, опробованные в Сочи, будут за-
тем распространены по всей России. Создан национальный 
стандарт по безбарьерной среде, по которому все новые и 
реконструируемые здания должны учитывать потребности 
людей с инвалидностью. Еще одна новинка среди «олим-
пийских» ГОСТов — первый в Российской Федерации зе-
леный стандарт строительства. В соответствии с ним строи-
тельство объектов по всей стране должно вестись с учетом 
жестких экологических требований, направленных сокра-
щение потребления энергетических ресурсов и снижение 
вредных воздействий на природу. Благодаря Олимпиаде 
вообще меняется подход к охране окружающей среды. Со-

чи становится одним из самых экологически чистых горо-
дов России. Местные котельные работают на природном 
газе, а светофоры — на солнечных батареях. Новые энер-
гоэффективные здания умеют экономить до 30% энергии! 
Самый близкий мне пример — это сочинский офис Оргко-
митета, в строительстве которого использованы самые со-
временные энергосберегающие технологии.

«мы впервые разрабОтали 
прОграмму ОлимпийскОгО 
ОбразОвания»
— А в чем проявится наследие для природы региона, 
которая испытывает существенную нагрузку из-за 
подготовки игр?

— На 20 тыс. га расширена площадь национальных парков 
Сочи. В период подготовки к играм регулярно проводятся 
компенсационные мероприятия. Вместо одного вырублен-
ного дерева на территории Сочинского региона высажива-
ется от двух до пяти саженцев. Более 35 тыс. новых дере-
вьев, кустарников и пальм уже украсили улицы курорта. А 
всего до начала Игр в городе появится 168 тыс. зеленых 
насаждений — втрое больше, чем было затронуто олим-
пийским строительством. И, конечно, в последнее время 
нас радуют леопарды: в Центре восстановления и реаби-
литации этих животных родились уже четыре котенка. И 
это впервые за 50 лет!
— С флорой и фауной понятно. А что скажете про 
человеческие ресурсы?

— Олимпийский проект «Сочи 2014» тем и уникален, что 
за короткое время сумел создать и поддержать около 
560 тыс. рабочих мест. В наследство от Игр городу доста-
нутся новые гостиницы, современные транспортные объ-
екты, торговые и выставочные центры, действующие 
спортивные сооружения и горнолыжные курорты мирово-
го уровня. Все это требует профессиональных сотрудни-
ков, способных сохранять и развивать олимпийское на-
следие. Поэтому в рамках подготовки к Играм запущены 
образовательные программы по подготовке кадров меж-
дународного уровня, например, для гостиничного секто-
ра. А недавно открывшийся Российский международный 
олимпийский университет подготовит профессиональных 
спортивных менеджеров, которые продолжат работу на 
спортивных объектах.

Еще один яркий пример наследия — это возрождение 
волонтерского движения в России. На родине предыду-
щих зимних Игр, в Канаде, в добровольческую деятель-
ность вовлечено около 35% населения. В нашей стране эта 
цифра пока ниже. Но начав реализацию нашей волонтер-
ской программы, мы видим огромный потенциал. Благо-
даря работе 26 волонтерских центров «Сочи 2014», соз-
данных на базе учебных заведений по всей стране, десят-
ки тысяч россиян оказались вовлечены в добровольче-
скую деятельность.

Наша волонтерская структура создана не просто для 
обслуживания Игр: она уже сейчас эффективно работает 
в регионах, реализовав к концу прошлого года почти 3 тыс. 
собственных проектов. По данным исследования World 
Giving Index 2012, Россия впервые попала в топ-10 стран 
по количеству людей, занимающихся волонтерством. Без 
активного развития волонтерской программы «Сочи 
2014» этого произошло бы еще не скоро.
— Подготовка и проведение игр — это еще и неве-
роятный объем знаний…
— Впервые в истории Олимпийского движения мы разра-
ботали систему олимпийского образования. Для более 4 млн 
школьников проведено более 100 тыс. олимпийских уроков.

Создан РМОУ — уникальный для России центр высше-
го образования в сфере спортивного менеджмента, где в 
сентябре была запущена образовательная программа «Ма-
стер спортивного администрирования». Цель этого проекта 
— подготовить новое поколение специалистов для россий-
ской и мировой индустрии спорта. Мы надеемся, что неко-
торые из них останутся работать в Сочи и помогут эффек-
тивно использовать олимпийские объекты после Игр.
— Как известно, Оргкомитет отличился большими 
успехами не только в области передачи знаний, но и, 
например, в маркетинге.
— Нам действительно есть чем гордиться. С момента за-
пуска маркетинговой программы Оргкомитет «Сочи 2014» 

«наследие — этО тО, для чегО мы делаем 
игры» менее чем через пОлгОда в сОчи прОйдут Олимпийские зимние игры — 
сОбытие, за пОдгОтОвкОй кОтОрОгО на прОтяжении нескОльких лет следили вся 
страна и мирОвОе сООбществО. нО чтО крОме нОвых рекОрдОв и ярких вОспОминаний 
Останется пОсле двух недель захватывающей бОрьбы? заканчивается ли праздник, 
кОгда в чаше гаснет Олимпийский ОгОнь? какие изменения принесут игры в жизнь 
прОстых сОчинцев? Об этих и других вОпрОсах 
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Ъ“ пОбеседОвал с президентОм 

 ОргкОмитета «сОчи 2014» дмитрием чернышенкО.
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